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——对话启蒙教练王悦，回忆蒯纪闻与足球的那份缘

他是“金子”，总会发光
U20亚洲杯上大放异彩的蒯

纪闻，在此次U22国家队的“盐城国
际足球邀请赛”同样成为了明星，不仅仅因为他是盐城
子弟。在首场同乌兹别克斯坦的比赛中，替补出场10
分钟的蒯纪闻技惊四座，尤其是临近终场的犀利突破后
妙传几乎可以杀死比赛。

“蒯纪闻的天赋和王钰栋不一样，因为他人球结合
得更快，球感非常好，我很少见到这种人球结合快的中

国球员。”不久前，杨晨对蒯纪闻的评价
也上了热搜，并激起球迷对他更大的兴
趣。而这一切，在蒯纪闻的启蒙教练王
悦对他的回忆中或许能找到很多答案。

本版撰稿 特派记者 林龙 发自盐城

蒯纪闻的足球之路始于宝山区大
场镇申华小学。一年级入学后，学校
体育老师兼足球教练王悦在挑选队员
的时候相中了这个与自己性格颇为相
似的孩子。“那时候他个子不高，而且
很瘦，身体条件不太好。”和蒯纪闻一
样，王悦小时候开始学足球的时候个
子也不高，但却因此而练就了精湛的
脚下技术。“所以我喜欢那种脚下速率
快、灵活、协调性好的球员。蒯纪闻就
是这种类型，训练几个星期之后我觉
得他是棵好苗子。”

王悦在小学时期就读于足球传统
学校彭浦一小，后来他随天娜足球俱乐
部到当时的南斯拉夫参加当地青少年
联赛，回国后加入上海中远预备队，但
可惜因为受伤而提前退役。退役后的
王悦就来到申华小学做了体育老师，并
开始负责在学校开展足球运动。经他
培养走上职业道路的优秀球员有很多，
蒯纪闻是其中的佼佼者，和蒯纪闻同期
的还有目前效力于中甲定南赣联队的
马成浩。“当年两人的‘快马组合’在上
海滩无人不晓。”王悦对两名得意门生
无比骄傲，而舐犊之情也溢于言表。

当时，蒯纪闻的足球之路，差点在
一开始就“夭折”了。“他家里一开始不
太同意他踢球，而我又觉得可惜，所以
就和班主任去他家里沟通，最终说服

了他们。”蒯纪闻父母之所以要打退堂
鼓是因为蒯纪闻小时候体质不好，太
瘦了，而且吃饭吃得少。“体质不好就
更需加强体育锻炼了。”王悦笑着说，

“踢球可以让他变得更强壮”的说法让
蒯纪闻父母欣然接受。“踢球都是放学
后训练，不会影响他学习。”

王悦认为，蒯纪闻小时候给他留下
最深的印象就是速度快，启动快，而且
聪明，喜欢思考。“在技术动作上花的时
间比较多，因此他的基本功很扎实，而
且很快就显示出了自己的优点。他的
节奏感非常好，从一开始我就让他踢10
号位，所以，他的大局观也一直很好。
而且，他不是那种只会传球的前腰，他
带球向前的能力也很强。”前不久，曾
在国少队带过蒯纪闻的杨晨对蒯纪闻
有过一段评价：他人球结合的天赋很少
能见到。这一点也得到了王悦的映证：

“小时候他的人球结合就很强。”
至于蒯纪闻踢球喜欢弓背的特

点，在王悦看来，这属于他足球风格的
一部分：“他小时候就是这么踢的，我
曾试图帮他改正，但他一直坚持，我想
他一定是认为更利于自己技术特长的
发挥。”当蒯纪闻逐渐成名之后，也有
球迷形容说：“梅西踢球也喜欢弓着
背。”王悦对此不禁莞尔。“蒯纪闻刚出
道的时候他们可不是这么说的……”

他是“技术型”天才
从小结合球能力就强

去年的三大球运动会，作为队长的
蒯纪闻率领球队打进决赛，一战成
名。此后，媒体披露他曾在校园足球
选拔赛中被淘汰的往事。据王悦透露，
蒯纪闻成长道路之坎坷远不止这些。

“在他小学四年级的时候，上海
足协曾组织一支选拔队去捷克打国
际比赛。”刘诚宇当年就入选了那支
队伍。“当时我有四个学生去参加选
拔，另外两个更高一些，速度也很快，
还有个门将，只有蒯纪闻被淘汰了。
他当时可能吃了个子小的亏。”那一
次对蒯纪闻的打击非常大，但王悦鼓
励他说：“没关系的，王导小时候个子
也小，重要的还是脚下的东西。而且
现在被选拔进去了并不代表以后就
会踢出来。你安心训练，以后没问题

的。”两个星期之后，从捷克回国的队
友跟蒯纪闻一起打了一场分队比赛，
蒯纪闻的表现是最好的。“此后，他的
信心就慢慢起来了。我跟他说很多
次，安心训练比什么都强。你这么有
特点的球员，不要怕，踏踏实实把脚
下基本功磨练好，一定能崭露头角。”

还有一次是当初国少队在上海
的选拔，马成浩入选了，但蒯纪闻没
能入选，还是因为个子太矮。王悦得
知后立刻给国少领队打电话，“请相
信我，蒯纪闻和马成浩两个人都一定
行的。”在王悦的争取下，蒯纪闻获得
了机会。结果在日本的一次国际邀
请赛中，蒯纪闻和马成浩双双崭露头
角。此后，杨晨接手国少队后带队出
征亚少赛，因为输给澳大利亚而未能

晋级世少赛。当时蒯纪闻在场上，但
马成浩没参加。事后，杨晨跟王悦感
慨道：“如果有‘快马组合’，我们一定
能赢澳大利亚。”

上初一的时候，蒯纪闻参加过一次
上海校园足球的选拔，当时不仅要打比
赛来选拔，还有很多技术单项测试。个
子小的蒯纪闻，因为力量也小，所以在

“长传打点”项目上得分过低而被淘
汰。这一次，还是王悦给他的鼓励让他
走出了失望的伤悲：“不要怕，坚持走地
面没错，长传的技术以后练来得及。”

天将降大任于斯人也，必先苦其
心志。在经历了多次挫折之后，蒯纪
闻没有被击垮。是金子，终究会发
光。而这，和蒯纪闻要强的性格也有
着直接的关系。

因个子小多次落选，但他性格要强

蒯纪闻跟王悦在申华小学踢了
五年。此后，王悦因为出色的工作成
绩而被调动至上海大学附属学校担
任足球教练，他就把在申华小学的这
批队员毕业后带到了上大附校继续
跟自己练球。

到了初一升初二的时候，蒯纪闻
去根宝基地后两人师徒关系告一段
落，但一直维系深厚情谊。“去年他受
伤的时候还回到过我这里，希望在此
期间能跟我再练一段时间。”

在王悦看来，U20亚洲杯抑或现
在的U22盐城国际邀请赛，这些国字
号赛事固然重要，但更重要的还是有
持续的职业比赛可以踢。他送马成浩
去定南赣联签约的时候就提出过“要

保证他每轮联赛至少踢半场”的要
求。“像他们这样的年纪，最需要的就
是有比赛踢。我也跟他说过，虽然你
现在和国内的同龄人相比而言较为出
色，但你更需要的是在海港去和奥斯
卡或其他高水平的职业球员去竞争，
去超越他们。”

王悦对蒯纪闻和马成浩的天赋和
能力很有信心。“就像马成浩，他也是
2005-2006年龄段奥运适龄球员的佼
佼者。相信我，以后的国奥队教练也
会注意到他的。”至于蒯纪闻，作为启
蒙教练的王悦当然希望他有远大前
程。“……如果能有足够的比赛历练，
或者如果能去国外锻炼，我相信他未
来是能够超越郑智的。”

多踢比赛、争取留洋
未来有机会超过郑智

在王悦看来，除了身体素质方面
的一些天赋之外，蒯纪闻性格中也有
很多宝贵的特质。“很要强，自尊心强，
很有上进心。而且，对足球非常热爱，
甚至是爱到骨子里。”王悦回忆说，蒯
纪闻喜欢上足球后就迷进去了，其他
队里的孩子会喜欢看动画片、玩手机，
但蒯纪闻从不这样，他有时间只喜欢
看球。“这也是他足球水平能如此优秀
的原因之一。”

在蒯纪闻的成长历程中，有两件
小事给王悦留下极为深刻的印象。

“那时候好像是小学二年级的时候，
蒯纪闻有一次发了高烧。”王悦回忆
说，“但是第二天，他不顾家里反对而
带着烧继续参加训练。”这一方面源
自蒯纪闻对足球的热爱，另一方面也
要感谢王悦平时给学生做的思想品
德教育：“我以前给他们讲过一个故
事。当年高洪波学足球的时候，有一
次赶上地震，结果第二天全队就他一
个人来队里训练。”蒯纪闻被这个故
事的触动无疑是最深的，并用实际行
动交出了作业。

还有一次，“就是那次去捷克打国
际比赛的队伍选拔，蒯纪闻是我的队
员中唯一一个落选的。”队伍去了捷克
两个星期。在王悦的鼓励下，蒯纪闻
也刻苦训练了两个星期。“但是我好几
次看到，他会躲到没人的地方偷偷流
眼泪。”回忆起这一点，王悦由衷地感
叹道：“那时候我就知道，这孩子以后
一定有出息。”

作为基层足球青训工作者，王悦
对目前国家层面越来越重视足球青
训的积极变化非常欣慰，并相信，未
来会有更多的蒯纪闻能被培养出
来。而基于自己多年的经验和体会，
王悦也希望广大的青训教练能再花
更多的时间在技术动作的训练上。

“就像是蒯纪闻，他的身体条件算不
得优秀，但正是扎实的基本功和技术
训练让他成为同龄人中的佼佼者。”
王悦相信，如果未来中国球员的脚下
技术都能进一步提高，那中国足球的
光明未来也一定会到来。
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不看动画玩手机不看动画玩手机
从骨子里爱足球从骨子里爱足球


